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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“¡Vivas nos queremos!” 
La movilización se realizó de manera pacifica por las principales calles del Centro de la CDMX 
hasta pintar de morado el Zócalo, con la exigencia de acciones para frenar la violencia contra 
las mujeres 

 
EU descarta utilizar a militares contra narcos 
Pentágono: Se dañaría la relación con México 

 
Embiste AMLO al Poder Judicial 
Atribuye “guardadito” a Ministros 

 
Casa Blanca y Pentágono batean plan republicano contra narcos 
Seguridad. El Senador Graham prepara un proyecto para que se ataque a cárteles mexicanos; 
cuatro días cautivos a media hora de EU: Crónica desde Matamoros 

 
Guardaditos del Poder Judicial por 20.5 mil mdp: AMLO 
Acumula la Judicatura 14 mil 400 mdp y la Corte 6 mil mdp 

 
Se suma Canadá a consultas por decreto de maíz 
Fuentes. Ven prohibiciones arbitrarias de México y falta de respeto al T-MEC 

 
Exportaciones a EU marcan récord en enero e hilan 23 meses en ascenso 
Sumaron 36,988 mdd, con un alza de 11.2% anualizado 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El feminismo ya es una realidad; ahora consolidar la 4T del país: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/08/politica/el-feminismo-ya-es-una-realidad-
lo-pendiente-es-la-4t-del-pais-amlo/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Al encabezar la ceremonia para conmemorar el Día 
Internacional de la Mujer, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó: “Yo pienso que esa consigna de que ‘la cuarta transformación debe 
ser feminista o no será’, ya se quedó atrás, porque la cuarta transformación 
es feminista. Es más, ya eso se logró, fue una la lucha de muchos años de 
mujeres y del movimiento democrático y ahora lo que tenemos que tomar 
como objetivo es consolidar la transformación del país, consumar la 
transformación que hemos iniciado”. En el Patio de Honor de Palacio 
Nacional y ante las gobernadoras emanadas de la 4T, entre ellas la jefa de 
gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; legisladoras de su 
movimiento, con la destacada presencia de la senadora y luchadora social 
Ifigenia Martínez; y mujeres integrantes de su gabinete, el mandatario 
convocó a que una vez consolidado el feminismo, ahora se siga luchando 
por la igualdad, por las libertades, por alcanzar la justicia social, por 
consolidar la democracia y para hacer valer la independencia del país, lo que 
tiene que ver –dijo— no sólo con las mujeres, sino también con los hombres. 
 
Embiste AMLO al Poder Judicial  
https://www.reforma.com/embiste-amlo-al-poder-judicial/ar2566101?v=4 
Ciudad de México. - Como parte de su campaña contra el Poder Judicial, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador criticó ayer los fideicomisos de la 
Suprema Corte y del Consejo de la Judicatura Federal, que cuentan con 
fondos por más de 20 mil 500 millones de pesos. Aunque se trata de partidas 
que desde hace años existen por ley o que contemplan fondos de pensiones 
y para infraestructura inmobiliaria, el Mandatario dijo que se trata de 
"guardaditos" de magistrados y ministros. "Esto no lo sabe la gente, tienen 
un fideicomiso, un guardadito de 20 mil millones de pesos.  
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Este informe del Poder Judicial es público, nada más que mucha gente no 
lo sabía. Son 20 mil 516 millones de pesos", dijo López Obrador.  
La exhibición de estos montos en la conferencia mañanera se da en el 
marco de la confrontación que mantiene el Presidente con el Poder Judicial 
y, en particular, con la presidenta de la Corte, Norma Piña, quien asumió el 
cargo el 1 de enero y que ha acusado de no combatir la corrupción. 
 
Acotarán a militares en investigaciones  
https://www.reforma.com/acotaran-a-militares-en-investigaciones/ar2566106 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
discutirá el 14 de marzo un proyecto que invalida las facultades de las 
Fuerzas Armadas para involucrar directamente a civiles en investigaciones 
por delitos militares, solicitar intervenciones de comunicaciones privadas, 
clasificar como confidencial toda la información recabada o asegurar activos 
financieros sin orden judicial. El Ministro Luis María Aguilar propuso al Pleno 
de la Corte anular porciones de 29 artículos de los códigos de Justicia Militar 
y Militar de Procedimientos Penales, reformados en mayo de 2016 e 
impugnados desde entonces por la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH). La invalidez de cualquiera de los artículos impugnados 
por la CNDH requerirá el voto de al menos ocho de los once Ministros. 
El punto central del proyecto es aclarar que fiscales y policías militares no 
pueden entrar en contacto directo con civiles, lo que extiende el criterio que 
la Corte fijó en casos fallados en 2011 y 2018, al aclarar que el fuero castrense 
no puede procesar ningún delito de militares que involucre a civiles, sea 
como cómplices o como víctimas. 
 
“Estoy viva, mañana no sé”: así fue la marcha 8M  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estoy-viva-manana-no-se-asi-fue-la-marcha-8m 
Más de 90 mil mujeres abarrotaron la Plaza de la Constitución con pañoletas 
moradas y verdes, con el pecho desnudo, con la hermana, amiga, madre, 
con la familia que han construido a lo largo de años de lucha por intentar 
cambiar la estructura patriarcal. Este 8M la Ciudad se paralizó. Estaba 
detenida en verdad, en avenidas como Insurgentes, Paseo de la Reforma, 
Eje Central; en el transporte como el Metro o el Metrobús, todo por la 
exigencia, por la urgencia de tener justicia, de cesar la violencia de género.  
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Fue una marcha pacífica, miles de mujeres tomaron las calles, cantando y 
bailando. “Marcho porque estoy viva, mañana no sé”, “te prefiero violenta 
que violada y muerta”, gritaban. Los primeros contingentes salieron cerca 
de las 13:00 horas, el resto se concentraba en la Glorieta de las Mujeres que 
Luchan, en el Monumento a la Revolución, en Insurgentes, entre otras 
zonas, porque la particularidad de esta marcha fue que los colectivos 
arribaron desde diferentes partes de la capital. 
 
Traban influencias y manipulación denuncias de mujeres a 
agresores  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/traban-influencias-y-manipulacion-denuncias-
de-mujeres-agresores 
En 2018, Victoria ganó un juicio penal por abuso sexual contra el padre de 
sus hijos y un juicio familiar por la patria potestad, y cuando pensaba que 
todo había concluido, comenzó a sufrir una persecución en redes sociales 
por parte de personas relacionadas con el agresor, además del asalto a su 
casa por sujetos desconocidos que intentaron ahorcar a la trabajadora 
doméstica y robaron el expediente del caso. Su temor de sufrir un atentado 
mayor la obligó a cambiar de residencia en varias ocasiones, y ahora su 
miedo creció porque el agresor de sus hijos busca el amparo de la justicia, 
bajo el argumento de situarse como preso político y de exigir una revisión 
de su caso. El de Victoria es uno de seis asuntos de abuso contra mujeres y 
en algunas ocasiones contra sus hijos que ilustran una realidad en México: 
aquellas que se atreven a denunciar a sus agresores son revictimizadas, 
orilladas a tomar decisiones fatales y, en la mayoría de los casos, objeto de 
persecución por sus atacantes, así como familiares y amigos de estos. 
Por su cercanía con los casos y el tratamiento de los menores de edad, Laura 
Martínez Rodríguez, directora de la Asociación para el Desarrollo Integral de 
Personas Violadas A.C. (Adivac), afirma que hay datos visibles de una 
manipulación patriarcal en el manejo de la justicia. 
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Definirán lealtad y trabajo al candidato de Morena: Mario 
Delgado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/definiran-lealtad-y-trabajo-al-candidato-de-
morena-mario-delgado 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, asegura que las 
organizaciones y funcionarios que promueven a las corcholatas 
presidenciales tienen peso “marginal”, porque la persona que sea elegida en 
la encuesta estará definida por los resultados reflejados en su cargo actual, 
así como su lealtad a la llamada Cuarta Transformación. A los equipos de los 
aspirantes a la candidatura los convocó a no hacer guerra sucia contra sus 
rivales, sino respetarse mutuamente y seguir lo que marca la ley electoral. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, afirmó que tiene convicción de que van a 
definir al abanderado con unidad en Morena.  
Respecto a la reforma electoral, rechazó que vayan a estar en riesgo los 
comicios de 2024, ya que se busca que no haya compra de votos, uso de 
tarjetas y otras malas prácticas. 
 
Fideicomisos del INE están amparados por ley; no hay 
opacidad: Córdova  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/08/politica/fideicomisos-del-ine-estan-
amparados-por-ley-no-hay-opacidad-cordova/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
El Instituto Nacional Electoral (INE) dijo que los fideicomisos de este órgano 
están amparados en la ley y en su autonomía y rechazó que su operación 
sea opaca. Esta mañana el Presidente Andrés Manuel López Obrador dio a 
conocer el saldo de los fideicomisos del Poder Judicial (20 mil millones de 
pesos) y ordenó al secretario de Gobernación pedir por transparencia 
información sobre el detalle de operación de los fideicomisos del INE.  
Sin aludir de manera explícita a los comentarios del mandatario, el 
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló en entrevista que la 
información relacionada con la operación de los fideicomisos del organismo 
es pública, tanto en la página del INE como en el Diario Oficial de la 
Federación y puntualizó que, en ambos, el saldo es “de entre mil 400 a mil 
500 millones de pesos”.  
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Los fideicomisos del INE se integran con el Fondo para Atender el Pasivo 
Laboral y el Fondo para el cumplimiento del Programa de Infraestructura 
Inmobiliaria, que también incluye el Fondo para la Atención Ciudadana y 
mejoramiento de Módulos. 
 
Fuertes pérdidas por políticas energéticas; datos de México 
Evalúa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fuertes-perdidas-por-politicas-energeticas-datos-
de-mexico-evalua/1574695 
Los apoyos a Petróleos Mexicanos (Pemex), así como los subsidios a los 
combustibles y las tarifas eléctricas, son políticas energéticas que 
provocaron una pérdida fiscal por más de 671 mil millones de pesos durante 
2022. Según un análisis de México Evalúa, debido a que el gobierno se vio 
limitado en su recaudación, tuvo que recurrir a un mayor endeudamiento a 
fin de poder cumplir con muchos de sus proyectos, compromisos y 
obligaciones. “A pesar de que en 2022 se obtuvo el mayor nivel de ingresos 
petroleros desde 2014, y la mayor recaudación de Impuesto Sobre la Renta 
(ISR) que se tenga registro, el gobierno federal tuvo que recurrir al mayor 
endeudamiento neto desde 2008 por un monto de 1.26 billones de pesos, 
esto debido a que, al otorgar los estímulos para contener el precio a las 
gasolinas y el apoyo fiscal a Petróleos Mexicanos, otros ingresos fueron 
sacrificados”. 
 
Disputa Sheinbaum-Ebrard parte en dos bloques a diputados 
de la 4T  
https://www.milenio.com/politica/sheinbaum-ebrard-parten-bloques-diputados-4t 
Ciudad de México. - La disputa por la candidatura presidencial entre las 
llamadas “corcholatas” partió a los diputados federales de la cuarta 
transformaciónen dos grandes bloques respectivamente alineados con 
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, así como dos grupos más pequeños 
en torno a las aspiraciones de Adán Augusto López y Ricardo Monreal.  
Así, a cinco meses de que la dirigencia nacional de Morena aplique la 
primera encuesta para la selección de su abanderado a la Presidencia de la 
República, Sheinbaum suma el respaldo de 104 de los 202 diputados de 
Morena y Ebrard tiene el apoyo de 99 legisladores, 82 de ellos morenistas y  
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17 del PVEM. López cuenta a su vez con la adhesión de unos 13 diputados y 
Monreal es acompañado por tres. La mayoría de legisladores 
lopezobradoristas en el Palacio de San Lázaro ha definido ya su trinchera y 
participa activamente en la promoción de sus respectivas “corcholatas” en 
asambleas y reuniones con sectores sociales en estados, municipios y 
distritos electorales. 
 
Presentan en EU otra iniciativa contra cárteles  
https://www.reforma.com/presentan-en-eu-otra-iniciativa-contra-carteles/ar2566248?v=2 
Washington, DC. - El senador republicano por Carolina del Sur Lindsey 
Graham presentó una iniciativa que de ser aprobada obligaría a la 
Administración Biden a intergar a los cárteles mexicanos a la lista de 
entidades terroristas del Departamento de Estado de EU. Apoyada por el 
senador republicano por Louisiana John N. Kennedy, la iniciativa de Ley 
presentada por Graham tiene por el momento un valor meramente 
simbólico dado que su Partido Republicano es minoría en el Senado; 
además, el Departamento de Estado es la autoridad que conforma las listas. 
"Los cárteles de la droga de México han aterrorizado a estadounidenses 
durante décadas. Vamos a desatar la furia y el poderío de EU contra estos 
cárteles. Vamos a destruir su modelo de negocios y su estilo de vida porque 
nuestra seguridad nacional depende de que tomemos medidas decisivas", 
dijo Graham. 
 
EU descarta utilizar a militares contra narcos; Pentágono: se 
dañaría la relación con México  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-descarta-utilizar-a-militares-contra-narcos-
pentagono-se-danaria-la-relacion-con-mexico 
El gobierno de Estados Unidos descartó que vaya a designar a los cárteles 
mexicanos como organizaciones terroristas internacionales, como han 
propuesto políticos republicanos. Karine Jean-Pierre, vocera de la Casa 
Blanca, indicó que esta medida no otorgaría a la administración Biden 
ninguna autoridad adicional para el combate al narcotráfico. “Estados 
Unidos tiene poderosas autoridades con sanciones específicamente 
designadas para combatir a las organizaciones de tráfico de narcóticos, a las 
personas y a las entidades que las habilitan.  
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No hemos tenido miedo de usarlos”, indicó. Por separado, funcionarios del 
Pentágono afirmaron que el gobierno de México sí combate a los narcos y 
que usar a las fuerzas armadas contra esos criminales dañaría la relación 
bilateral. Durante una reunión con el Comité de las Fuerzas Armadas del 
Congreso, Melissa Dalton, subsecretaria del Departamento de Defensa, y 
Glen VanHerck, jefe del Comando Norte, explicaron que, además, hay leyes 
que impiden a militares asumir funciones de policías civiles. “Creo que todos 
pueden hacer más de lo que estamos haciendo ahora para abordar este 
problema; (en México) están haciendo una cantidad significativa, tienen 
decenas de miles de efectivos aplicadas al problema, (pero) sigue 
creciendo”, dijo VanHerck. 
 
Casa Blanca y Pentágono batean plan republicando contra 
‘narcos’  
https://www.milenio.com/internacional/declarar-terroristas-carteles-mexicanos-aportaria-
casa-blanca 
Washington, DC. - La Casa Blanca y el Pentágono batearon las expectativas 
de representantes y senadores republicanos a fin de que el presidente Joe 
Biden apoye una iniciativa de ley para autorizar el uso de la fuerza contra los 
carteles mexicanos y su designación como organizaciones terroristas 
foráneas (FTO, por su sigla en inglés). “Designar estos cárteles como FTO no 
nos otorgaría ninguna autoridad adicional. Estados Unidos tiene poderosas 
autoridades de sanciones específicamente designadas para combatir las 
organizaciones de narcotráfico y las personas y entidades que las habilitan”, 
señaló la portavoz de Biden, Karine Jean-Pierre. Aunque la vocera no 
blandió la amenaza de un veto presidencial si la iniciativa de los 
republicanos Dan Crenshaw y Michael Waltz es aprobada en la Cámara de 
Representantes, su declaración desdijo la postura del procurador general de 
Justicia, Merrick Garland, quien la semana pasada señaló que no se opondrá 
a la designación, aunque dejó claro que existía oposición de México. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-corcholatas-en-
palacio-nacional 
Nos detallan que, al parecer, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
decidió evitar reproches de que no hay piso parejo en la carrera para la 
candidatura presidencial de Morena rumbo a 2024, e invitó a sus tres 
corcholatas presidenciales a la ceremonia por el Día Internacional de la 
Mujer, y se sentaron en la primera fila. Junto a él. A su derecha fueron 
sentados el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum y el canciller Marcelo Ebrard. En donde el piso 
no estuvo tan parejo fue en el de las corcholatas a la Ciudad de México, pues 
la única que estuvo a su lado, a la izquierda, fue la secretaria de Seguridad 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Aunque se puede argumentar que ella fue 
oradora en el acto, las demás corcholatas capitalinas seguro tomaron nota. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-09/op244895 
¡QUÉ CASUALIDAD! Quienes obtuvieron las mejores calificaciones en el 
examen para ser consejeras y consejeros del INE resultaron ser más 
morenistas que Mario Delgado. 
EL CASO que más llama la atención es el de Jaime Miguel Castañeda Salas, 
quien obtuvo la más alta puntuación en conocimientos electorales... y en 
simpatía con Morena. Y es que hasta hace ¡dos semanas! era asesor de los 
representantes guindas en el INE. Y esta fue su segunda vuelta, hace tres 
años, antes de irse al gobierno, era coordinador de asesores. 
SE VE difícil que Castañeda tenga en mente defender al INE o al sistema 
democrático nacional, toda vez que él mismo participó en la redacción del 
infame "Plan B". Él mismo niega haber estado ahí, pero fue balconeado por 
Leonel Godoy, diputado de Morena que estuvo metido en la aprobación de 
la contrarreforma electoral. 
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LO MÁS CURIOSO es que las hordas de la 4T andan enardecidas con el 
cuento de los finiquitos de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, pero el propio 
Jaime Castañeda cuando se fue del INE se embolsó una nada despreciable 
suma de 870 mil pesos. ¿No que no cobrabas, pistolita? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1671 
Que el Senado se pintó de morado para conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer, las legisladoras recordaron las reformas y los apoyos a las 
trabajadoras del hogar y hasta hubo quien les pidió perdón a ellas. Todo iba 
bien hasta que, una hora y media después, la sesión se debió levantar 
debido a que no había quorum porque la bancada de Morena y sus aliados 
se retiraron apenas subieron a tribuna y se tomaron sus fotos para redes 
sociales, ya que a ellas las esperaban a la misma hora en el fortificado Palacio 
Nacional. A las 11 de la mañana había 20 senadores presentes de 128… 
cuando fueron 105 los que pasaron lista: ahora sí que checaron y 
abandonaron su puesto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1671


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
“Mejor vamos a cuidar el Palacio”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/mejor-vamos-cuidar-el-
palacio 
8 de marzo de 2023. Un feminicidio en Morelos en las primeras horas del día. 
En México son asesinadas 10 mujeres al día. Desde 2015 que inició el registro, 
ha habido más de 6,500 feminicidios. Solamente el año pasado fueron casi 
mil. En 2023 ya llegamos a 70. El 45% de las mexicanas ha sufrido algún tipo 
de agresión o acoso sexual en su vida. En este país se resuelven sólo 4 de 
cada 100 casos de violación. México necesita alrededor de 37 años para 
incorporar al medio millón de mujeres que faltan para cerrar la brecha de 
género en las carreras vinculadas a la ciencia, la tecnología, la ingeniería y 
las matemáticas. En 2022 la brecha de ingresos fue de 14%: por cada 100 
pesos que recibe un hombre por su trabajo al mes, una mujer recibe 86. 
Desapareció el programa de estancias infantiles que apoyaba a las madres 
trabajadoras. Para 2023, los recursos que se entregan para este propósito 
tendrán una reducción de 4.5% y serán menos de la mitad de los que se 
destinaron en 2018. Las guarderías del IMSS tendrán una disminución para 
2023 de 534 millones de pesos de 2023. Sólo 27% de las mujeres que 
necesitan integrarse al mercado laboral están cubiertas por los programas 
gubernamentales, es decir, 7 de cada 10 mujeres no tienen apoyo del 
gobierno.  
 
Mario Maldonado 
La jugada de MC y Dante Delgado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-jugada-de-mc-y-dante-
delgado 
Dante Delgado es uno de los políticos más consultados estos días. 
Contemporáneo de Andrés Manuel López Obrador, amigo y enemigo del 
presidente de la República, ha decidido jugar al tapado: que nadie sepa 
cómo va a mover sus cartas ni con quién se va a aliar para conquistar 
territorios políticos.  
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Estos días, sin embargo, el fundador y líder moral de Movimiento Ciudadano 
(MC) ha dado visos de su estrategia hacia el 2024, la cual cambió 
radicalmente tras el revés que le dieron a su partido en las elecciones 
intermedias de 2021. En principio dejó claro que no va a arriesgar a su 
partido en las elecciones del Estado de México y Coahuila. Simplemente no 
le dieron los números para posicionar a un@ candidat@ en ninguna de 
estas entidades. En el caso de Juan Zepeda, en el Edomex, optó por bajarlo 
a la fuerza con el argumento de una supuesta alianza entre el PRI y Morena 
para repartirse el estado con más distritos electorales. La realidad es que al 
emecista, otrora perredista, no le daban los números para competir 
dignamente y no dividir la elección en tres. La ganadora de esta decisión, se 
dice en territorio mexiquense, es la candidata de Morena, Delfina Gómez, 
aunque en el PRI consideran que también puede beneficiarlos. 
 
Salvador García Soto 
2024 vs 1940: El fantasma de la sucesión cardenista  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/2024-vs-1940-el-fantasma-
de-la-sucesion-cardenista 
Van por lo menos tres ocasiones en las últimas dos semanas que López 
Obrador refiere en su mañanera lo sucedido en la sucesión presidencial de 
1940. A la menor provocación e incluso sin que se lo pregunten, el 
Presidente saca a colación la forma en que el general Lázaro Cárdenas –uno 
de los 3 presidentes históricos que más admira el tabasqueño— decidió y 
enfrentó el dilema sobre quién sería su sucesor, en medio de presiones 
internas y externas en torno al rumbo futuro del país: si profundizar en el 
movimiento cardenista y sus reformas socialistas u optar por un perfil más 
moderado para volver a la Revolución al centro, ante el gran crecimiento de 
la derecha opositora y la presión de Estados Unidos que veía riesgos de un 
viraje al comunismo en el México de la Segunda Guerra Mundial. 
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Héctor de Mauleón 
Los muertos de Matamoros y su extraña visita al hospital  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-muertos-de-matamoros-
y-su-extrana-visita-al-hospital 
Después del ataque ocurrido en Matamoros el viernes pasado, los cuatro 
estadounidenses privados de la libertad por integrantes del Cártel del Golfo 
fueron llevados a una casa de seguridad. Ahí, un jefe del grupo criminal, el 
único que hablaba inglés, los interrogó. Los secuestrados habían llegado 
desde Brownsville aquella misma mañana, con la supuesta intención de 
que una de las víctimas, Latavia McGee, se sometiera a una intervención 
quirúrgica de carácter cosmético. Según relató a autoridades de su país, 
llevaba dinero en efectivo. En calles céntricas de la ciudad, un Honda gris, 
con tres individuos a bordo, quiso interceptarlos. De acuerdo con esa 
versión, los estadounidenses pensaron que se trataba de un asalto. 
Comenzó una persecución a la que se sumaron otros vehículos. Sucedió lo 
que quedó registrado en imágenes de video: el tiroteo, el choque, la manera 
en que hombres con chalecos tácticos y armas largas los arrastraron por la 
calle para subirlos a una camioneta GMC de color blanco. 
 
Sergio Sarmiento 
Los desaparecidos  
https://www.reforma.com/los-desaparecidos-2023-03-09/op244897 
"Están bailando con los muertos, están bailando con los invisibles... Bailan 
solas". Sting, "They Dance Alone" 
Las policías y fiscalías mexicanas pueden ser muy eficientes cuando reciben 
órdenes de arriba. Este 3 de marzo cuatro ciudadanos estadounidenses 
fueron secuestrados en Matamoros; en un principio las autoridades no 
prestaron atención, aun cuando se difundieron dramáticos videos en redes 
sociales. Sin embargo, cuando el gobierno de Estados Unidos empezó a 
mostrar preocupación, las cosas cambiaron. Este 7 de marzo el gobernador 
de Tamaulipas, Américo Villarreal, dijo en una llamada con el presidente 
López Obrador en la mañanera: "siguiendo sus instrucciones", se realizó una 
labor de búsqueda y se encontró a los secuestrados; "de los cuatro, hay dos 
de ellos fallecidos, una persona herida y la otra con vida". 
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Carlos Marín 
Desde “el búnker de García Luna”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desde-el-bunker-de-
garcia-luna 
El presidente López Obrador prometió que la mañanera de hoy se verificará 
en un sitio paradójicamente emblemático del calderonato y la 4T: el “búnker 
de García Luna”. Su nombre oficial era: Sistema único de Información 
Criminal. Se encuentra frente a la Tercera Sección del Bosque de 
Chapultepec, se financió vía Iniciativa Mérida, costó tres mil 365 millones de 
pesos, genera su propia energía y fue inaugurado el 24 de noviembre de 
2009. Castellanizado por el acento, el término alemán con que se le 
identifica (en inglés diría carbonera de un barco) se debe a lo subterráneo 
de su ubicación y a la estructura de concreto que lo hace “capaz de resistir 
inclusive un bombardeo atómico”, según presumían sus constructores. 
“El día jueves creo que vamos a ir al búnker que tenía García Luna. Vamos a 
tener ahí la conferencia. Se van a rayar por lo que van a ver”, prometió el 
lunes AMLO en el Salón Tesorería de Palacio Nacional. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El día de la mujer de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-dia-de-la-mujer-de-
amlo 
¿Y se asomaría a la plaza tras las cortinas de su temor? Florestán 
Como ha sido su estrategia, el Presidente se puso en el centro de la 
conmemoración del Día Internacional de la Mujer, felicitándolas desde la 
mañanera, en una fecha en que nada se festeja, nada se celebra, todo se 
conmemora, grita, llora y reclama. Mientras las calles eran ensordecidas con 
la presencia y voces de miles de mujeres, él no solo se ausentó, convirtió la 
fecha en otro día del presidente. Desde temprano prendió la provocación 
con eso, insisto, de extenderles una felicitación a las mujeres en su día, ¿de 
qué las felicitó?, y luego de acusar a las de derecha de querer tomar su 
palacio e incendiarlo para dar nota a los medios, con lo que justificó que lo 
haya vuelto a blindar. Su discurso en el 8 de marzo se perdió por los caminos 
de su mañanera, de su sintaxis, lógica y desvíos. 
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Enrique Quintana 
Los ganadores y perdedores del dólar barato (II)  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/09/los-ganadores-y-
perdedores-del-dolar-barato-ii/ 
La semana pasada analizábamos los efectos que en diferentes ámbitos 
tiene un dólar que se ha abaratado más allá de cualquier expectativa. 
Lo subrayo, porque ya hay algunos que han empezado a decir que no 
descartaban un dólar a menos de 18 pesos. ¡Pamplinas! 
Desconfíe de quien se lo diga. 
Los más optimistas pensaban que este año tendríamos un tipo de cambio 
cercano a los 20 pesos o a lo sumo, un poco menos. Pero, le sigo refiriendo 
la contrastante historia de los que ganan y los que pierden con una 
cotización tan inesperada. 
1-Los que anticipaban una hecatombe. 
Hoy ya mejor no lo dicen, pero había bastantes analistas y políticos que 
aseguraban que sus muy altos contactos en Nueva York y Zurich, o entre los 
más ricos del país, les anticipaban que no consideraban que este gobierno 
pudiera llegar a su quinto año sin detonar una crisis financiera de grandes 
proporciones, que estaría acompañada de una devaluación. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Razones y sinrazones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/09/razones-y-
sinrazones/ 
Es acertada la observación del presidente Andrés Manuel López Obrador 
cuando, en respuesta a los gritos republicanos injerencistas en Estados 
Unidos, afirma que México no está metiéndose en esa nación para ver qué 
bandas distribuyen el fentanilo en su territorio, por lo que no permitirá 
ninguna injerencia en los asuntos internos mexicanos. Tiene razón el 
presidente Joe Biden cuando, a través de su vocera en la Casa Blanca, dice 
que los ataques a ciudadanos estadounidenses son inaceptables bajo 
cualquier circunstancia, por lo que empujarán para que los responsables del 
crimen en Matamoros sean llevados a la justicia.  
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Darío Celis 
Extiende Pemex contrato con KPMG hasta 2025  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/09/extiende-pemex-
contrato-con-kpmg-hasta-2025/ 
EN LOS ÚLTIMOS días de febrero Pemex decidió extender el contrato como 
auditor externo de KPMG, con lo que la firma ingresará unos 277 millones 
de pesos, aproximadamente. La consultora que comanda Víctor Esquivel 
continuará revisando y dictaminando los estados financieros de la petrolera 
hasta el año 2025, o sea, más allá del sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador. KPMG ha logrado mantenerse en esta posición desde que 
sustituyó en los tiempos del “neoliberalismo” a PwC, cuestionada 
públicamente por avalar la compra a sobreprecio de la planta de 
fertilizantes Fertinal. La auditora estaba sujeta al Artículo 26 de los 
Lineamientos para la Designación, Control, Evaluación del Desempeño y 
Remoción de Firmas de Auditores Externos. 
El ordenamiento establece que las firmas externas podrán auditar al mismo 
ente público hasta por cuatro ejercicios fiscales consecutivos y que después 
de dos ejercicios fuera, podrán regresar. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

LLAMA PROCURADOR A IMPULSAR LOS DERECHOS DE LAS 
MUJERES EN EL ÁMBITO AGRARIO  
https://www.gob.mx/pa/articulos/llama-procurador-a-impulsar-los-derechos-de-las-
mujeres-en-el-ambito-agrario?idiom=es 
Ciudad de México. - El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
destacó con motivo del Día Internacional de las Mujeres la importancia de 
impulsar en el ámbito agrario el reconocimiento a los derechos de las 
mujeres para que puedan ser un instrumento sólido y potente para la 
transformación del país. Acompañado de las cuatro directoras generales de 
la Procuraduría Agraria: la de Administración, Lic. María de los Ángeles 
Arellano Sánchez; la de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural, Mtra. 
Yolanda Beatriz Vera Castillo; la de Organización Agraria, Ing. María de la Luz 
Rodríguez Morales; y la de Quejas y Denuncias, doctora María Dolores García 
Eslava, el procurador agrario detalló los objetivos, propósitos y proyectos de 
la institución. Hernández Palacios Mirón hizo un recuento de la lucha de las 
mujeres para el reconocimiento de sus derechos y señaló que se debe poner 
acento en este tema en el ámbito de los derechos humanos para “lograr la 
igualdad, la equidad, la transversalidad y la cooperación entre todos, 
hombres y mujeres, para lograr mejores condiciones de vida colectiva”. 
 
Dra. Vanesa Escalante - Diputada Local del Congreso del Estado 
de Hidalgo por el Distrito XVl Tizayuca (Video) 
https://www.facebook.com/watch/?v=1365396550704065&extid=NS-UNK-UNK-UNK-
IOS_GK0T-GK1C&mibextid=1YhcI9R&ref=sharing 
Hidalgo. - En el marco del #8M el día de hoy, desde la máxima tribuna del 
Estado de Hidalgo, levante la voz para hacer visibles a las mujeres 
posesionarias en el sector agrario. Por lo que exhorto a los Congresos de la 
República Mexicana, para que se sumen a esta lucha que es de todas y 
todos. Agradezco el compromiso del Lic. Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
Procurador Agrario del Estado de México, para construir y trabajar de la 
mano con su servidora, sin duda alguna reconozco su compromiso para 
garantizar los derechos de igualdad en las mujeres ejidatarias. 
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Asimismo, reconozco y resaltó el compromiso del Lic. Andrés Velázquez 
Procurador Agrario del Estado de Hidalgo, para consolidar la 
transformación en todos los sectores. Porque como dice nuestro Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, primero el campo. 
 
Llama Congreso a revalorar papel de ejidatarias y comuneras  
https://www.legislativoedomex.gob.mx/boletin/83e41167-a379-438d-a53a-e6b1bbfbcedf 
Estado de México. - A propuesta de la diputada Elba Aldana Duarte 
(Morena), el Congreso mexiquense solicitó a los titulares de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), de la Procuraduría Agraria 
y del Registro Agrario Nacional (RAN) implementen un programa que 
permita aclarar el acceso de las mujeres a las tierras pertenecientes al 
régimen agrario, como si fueran titulares, con la calidad de ejidatarias o 
comuneras, con voz y voto, según sea el caso. Para ello, plantea la necesidad 
de que dispongan de un programa de apoyo a posesionarias y posesionarios 
legalmente reconocidos de todos los núcleos agrarios en el Estado de 
México, para que a través de asambleas generales puedan ser reconocidos 
con la calidad agraria de ejidatarias y ejidatarios, así como comuneras y 
comuneros. Conforme a la propuesta de la diputada Elba Aldana Duarte 
(Morena), se pretende que las ahora posesionarias y posesionarios de tierras 
ejidales en la entidad adquieran y ejerzan todos los derechos inherentes a 
esa condición, entre estos, mayor participación de mujeres en los órganos 
de representación y vigilancia y que tengan derechos colectivos a voz y voto. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
GOBIERNO ESTATAL Y MUNICIPAL DE PUEBLA ENTREGAN A 
MUJERES 610 ESCRITURAS  
https://pueblacapital.gob.mx/noticias/noticias-destacadas/item/17156-gobierno-estatal-y-
municipal-de-puebla-entregan-a-mujeres-610-escrituras 
Puebla. - En el marco del Día Internacional de la Mujer y con el objetivo de 
visibilizar, sensibilizar y dignificar su rol en la sociedad, Eduardo Rivera Pérez, 
Presidente Municipal capitalino, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, 
Gobernador de Puebla; y Román Guillermo Meyer Falcón, Secretario de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano del Gobierno Federal, entregaron 610 
escrituras a poblanas.  
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Durante el evento, Rivera Pérez explicó que está entrega permitirá a las 
beneficiarias acceder a beneficios como subsidios, créditos y equipamiento, 
lo que impulsará la autonomía jurídica y económica de las mujeres lo cual 
"es fundamental para construir una sociedad más igualitaria, una sociedad 
más fuerte, justa, humana y con mayor calidad de vida". Acompañaron a 
esta entrega José Alfonso Iracheta Carroll, Director General del INSUS; Julio 
Huerta Gómez, Secretario de Gobernación del Estado; Plutarco Emilio 
García Jiménez, Director en Jefe del Registro Agrario Nacional; Luis 
Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario; Mabel Aguilar Torres, 
Directora de Proyectos Estratégicos y Responsable de la Unidad de Género 
de la SEDATU; y Ana Laura Altamirano Pérez, Secretaria de Desarrollo Rural. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
La mujer juega un papel importante en los núcleos agrarios: 
Procuraduría Agraria  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/03/08/la-mujer-juega-un-papel-
importante-en-los-nucleos-agrarios-procuraduria-agraria/ 
Hidalgo, Huejutla. - “La mujer juega un papel muy importante en la 
sociedad, sobre todo actualmente lo hace en cada uno de los diversos 
núcleos agrarios”, señaló el residente de la Procuraduría Agraria en 
Huejutla, Octavio Juárez. Subrayó que por costumbre se excluye a la mujer 
en las diversas actividades que se realizan en los núcleos agrarios, pero poco 
a poco y a través de la lucha constante la mujer ha ido ganando estos 
espacios. Dijo que, anteriormente el papel de la mujer solo eran los trabajos 
enfocados en el hogar, pero actualmente ha sobresalido, tanto en el campo 
como en la ciudad. Octavio Juárez Castillo, expone que, en la actualidad se 
tiene a mujeres en todos los ámbitos profesionales, así como también en los 
núcleos agrarios, entre los que se destacan Comisariadas, Presidentas de 
Consejos de Vigilancia, entre otros cargos, y en cada uno de ellos realizan un 
papel excelente. 
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Congreso Nacional Indígena refuerza su resistencia y 
organización ante la creciente violencia del narcoestado para 
la imposición de megaproyectos en territorios indígenas  
https://radiozapatista.org/?p=44248 
Puebla. - Puebla, México; Los días 4 y 5 de marzo del 2023 se dio cita la 
Asamblea del Congreso Nacional Indígena con el tema central de analizar 
la violencia y la guerra contra los pueblos y comunidades originarias para 
imponer los proyectos capitalistas. La Asamblea se llevó a cabo en mesas de 
trabajo, se analizó la administración actual, del partido MORENA que ha 
mantenido una constante y creciente violencia ejercida contra los territorios 
indígenas. En la palabra de las y los delegados se narró una extensa lista de 
afectaciones por parte del llamado crimen organizado: asesinatos, 
desapariciones forzadas, trata de personas, robo de ganado y cultivo, 
invasión de tierras, tala clandestina y ecocida, siembra ilegal de 
monocultivos, venta de drogas (sobre todo para el control de los más 
jóvenes), control de sindicatos de construcción, control de bancos de 
materiales, entre muchas otras agresiones que fracturan las comunidades, 
elevan los niveles de inseguridad y generan un clima propicio para la 
intervención de las fuerzas armadas con la justificación de pacificar la 
región. Nahuas, Otomies, Yoremes, Mayos, Purepechas, Zapotecos, Mayas, 
Kiumiai, Cholultecas, Zoques, Mazatecos, Coca, Biniza, Tsotziles y Tsetzales, 
Popolucas entre otros pueblos y comunidades que comentaron como la 
militarización trae consigo consecuencias negativas para las comunidades 
y sus territorios, principalmente por el hecho de que las fuerzas represivas 
colaboran de manera informal con los grupos del crimen organizado y 
formalmente con los intereses de las empresas capitalistas para asegurar 
que los megaproyectos no enfrenten ninguna resistencia para su 
instalación. La violencia que se ejerce por parte de las instituciones del 
Estado mexicano ha creado una narrativa distorsionada para impulsar la 
agenda de estado, a través del INPI y los planes de justicia se ha intentado 
imponer una identidad ajena a las comunidades indígenas y con el objetivo 
de dividir a las comunidades e identificar a los opositores para su 
persecución y agresión.  
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Las autoridades de los tres niveles, al igual que la Procuraduría Agraria, 
también ejercen violencia contra las comunidades, suplantando la 
representación, invalidando títulos de propiedad, cambiando el uso de suelo 
a dominio pleno, todo esto sin asamblea o con una asamblea a modo de 
manera ilegal. 
 
Habitantes del municipio de Otáez piden renovar consejo 
directivo  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/habitantes-del-municipio-de-otaez-
piden-renovar-consejo-directivo-9731960.html 
Durango. - Comuneros de la localidad Piélagos, municipio de Otáez, 
acudieron a la corresponsalía a pedir a la Procuraduría Agraria del Estado 
de Durango lance convocatoria para renovar el consejo directivo o 
comisariado comunal. “Por este medio a la autoridad comunal, que 
convoque a asamblea ya que venció el periodo para el cual fueron elegidos. 
También hacerle la petición a la Procuraduría Agraria para que tome cartas 
en el asunto”, mencionan. El período estatutario de la mesa directiva actual 
que encabeza el Ing. Javier Corral Rivas venció el primero de marzo del año 
en curso y los comuneros temen que no haya pago de utilidades por falta 
de representación jurídica ante las empresas, dijeron. 
 
Asume cargo como titular de la Jefatura de Residencia  
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2023/03/08/989279/ 
Veracruz. - Después de tres décadas al servicio de Procuraduría Agraria, 
finalmente Olivia Torres Cabrera fue recompensada al asumir el cargo como 
titular de la Jefatura de Residencia con sede en Córdoba, cuya protesta de 
rigor le fue tomada por el Jefe del Departamento Administrativo de la 
Representación Veracruz, Miguel Ángel Torres Aguirre.  
A propósito del Día Internacional de la Mujer, Olivia quien es bióloga de 
profesión, se comprometió a seguir trabajando por mejorar los servicios a 
los usuarios de esa oficina que provienen de cuarenta municipios.  
“En esta nueva etapa como Jefa de Residencia, dentro de la Procuraduría 
Agraria se pretende eficientizar los servicios, dar mayor calidad a los mismos, 
atendiéndoles con inmediatez y certeza”, aseveró. 
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La funcionaria destacó que, dentro de la Organización Agraria Básica Ejidal 
trabajan en la asesoría para la implementación y elaboración de reglamento 
interno, con enfoque de Género, Interculturalidad y Protección de Bienes 
Ambientales; en los cambios de Órganos de Representación y de Vigilancia, 
Depósito de Sucesores, Actualización de la Lista de Sucesores. 
 
Ozuluama: Campaña de entrega de documentos agrarios del 
estado  
https://www.veracruznorte.com/ozuluama-campana-de-entrega-de-documentos-agrarios-
del-estado/ 
Veracruz. - Se les informa a todas y todos que en esta tarde se llevó a cabo 
la mesa de trabajo de la campaña de entrega de documentos Agrarios en la 
sala de cabildo del Ayuntamiento Municipal de Ozuluama, estando 
presente, el Ing. Javier Sandoval García, Titular del RAN en el Estado de 
Veracruz acompañado por el Ing. Auber Rueda Hernández, Titular de 
Política Regional, Lic. José Arturo Anell Xotla, Subsecretario Jurídico 
Procuraduría Agraria, el Presidente Municipal de Ozuluama, Agustín 
Ramos Hernández, Sindica Única, Georgette Lilyam Pulido Barrios, 
Secretario del Ayuntamiento Municipal, Enrique Delgado Hernández, 
Presidente Municipal de Chontla, Nestor Enrique Sosa Peña y la alcaldesa 
de Tampico Alto, Vanessa López Rangel, donde se trataron puntos 
relaciones al apoyo que se está realizado por el estado para poder tener más 
certeza jurídica en cuestión Agrario en cada municipio. 
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Sector Agrario 
 
 

Entrega Sedatu títulos de propiedad a mujeres y reduce 
brechas de género  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-titulos-de-propiedad-a-mujeres-y-
reduce-brechas-de-genero 
Puebla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a 
través del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y el Registro 
Agrario Nacional (RAN), entregó títulos de propiedad a mujeres para reducir 
las brechas de desigualdad en la posesión y garantizar seguridad 
patrimonial a las jefas de familia. El titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, 
acompañado del gobernador de Puebla Sergio Salomón Céspedes, entregó 
610 escrituras y 120 certificados parcelarios a mujeres agrarias beneficiando 
a familias de las comunidades de San Bernabé Temoxtitla, San Salvador 
Chachapa, Colonia Guadalupe Resurrección y San Pablo Xochimehuacan. 
Meyer Falcón refirió que para garantizar certeza legal y jurídica de la 
propiedad a más mujeres se requiere de voluntad política para reducir los 
tiempos en los que se entregan las escrituras y títulos. 
 
Promueve INPI derechos colectivos de las mujeres indígenas y 
afromexicanas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/promueve-inpi-derechos-colectivos-de-las-mujeres-
indigenas-y-afromexicanas-328483 
Ciudad de México. - Con motivo de la conmemoración del Día Internacional 
de la Mujer 2023, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) 
reconoce el trabajo que las mujeres indígenas y afromexicanas realizan para 
su desarrollo individual y para el beneficio colectivo de sus comunidades. 
“Son ellas quienes gestionan de manera eficiente y sustentable los recursos 
naturales que yacen en sus territorios, las que curan con sabiduría ancestral, 
las que continúan tejiendo y soñando con una sociedad más justa y 
solidaria, sin discriminación, ni exclusión”, destaca esta institución, cuyo 
director general es Adelfo Regino Montes.  
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En el marco de esta conmemoración informa que, con la implementación 
de los diversos planes de justicia de los pueblos, se ha beneficiado a un total 
de 62 mil 442 mujeres indígenas y afromexicanas, como parte de las 
estrategias que la Dirección de Derechos de las mujeres Indígenas y 
Afromexicanas ha instrumentado. 
 
Se retiró bloqueo de pobladores del Maclovio Rojas; siguen las 
negociaciones  
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/se-retiro-bloqueo-de-pobladores-del-maclovio-
rojas-siguen-las-negociaciones-9731711.html 
Baja California, Tijuana. - Después de casi 48 horas, fueron retirados los 
bloqueos que mantenían los residentes del poblado de Maclovio Rojas, tras 
alcanzar un acuerdo con autoridades de los tres niveles de gobierno. 
Fue poco antes de las 7:00 de la mañana de este miércoles, que los colonos 
se movieron del último plantón que mantenían en la carretera libre Tijuana-
Tecate, sin que haya existido algún tipo de resistencia. De acuerdo con 
Nicolasa Ramos, residente del Maclovio Rojas, aceptaron moverse, en parte 
porque este jueves habrá una reunión con representantes del gobierno 
federal. “Esto no queda ahí, vamos a hacer otras acciones, ya no lo mismo, 
para que nos dé respuesta, no vamos a parar”, expresó. Según lo informado 
vía boletín de prensa por el gobierno del estado, se logró un acuerdo con los 
habitantes inconformes, a fin de que sus peticiones obtengan respuesta. 
 
Proyecto de Barrios Originarios será retomado por la SEDATU: 
Román Meyer  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/proyecto-de-barrios-originarios-sera-retomado-
por-la-sedatu-roman-meyer-9734690.html 
Puebla. - El proyecto de Barrios Originarios, que fue propuesto por el 
exgobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, será retomado por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), afirmó el 
titular de esa dependencia del gobierno de México, Román Meyer Falcón. 
En su visita a la ciudad de Puebla, el funcionario federal reveló este 
miércoles 8 de marzo que el mandatario Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina le pidió acompañamiento para materializar dicho proyecto, que 
tiene como objetivo realizar adecuaciones de infraestructura y  
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remodelaciones a los inmuebles situados en el polígono de San Francisco, 
desde el barrio de Analco hasta El Alto. En entrevista con medios de 
comunicación, Meyer Falcón detalló que instruyó a José Alfonso Iracheta 
Carroll, director general del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (INSUS), 
realizar las gestiones necesarias para tramitar los títulos de propiedad y 
permisos de uso de suelo para realizar las intervenciones. 
 
FGR clausura desarrollo inmobiliario con acceso a cenotes por 
extracción de agua en Tulum  
https://www.milenio.com/estados/tulum-clausuran-desarrollo-inmobiliario-extraccion-
agua 
Quintana Roo. - Un desarrollo inmobiliario fue clausurado en Tulum por 
parte de la Fiscalía General de la República (FGR) por delitos a la 
biodiversidad, daños que se ocasionaron por la construcción de lotes 
residenciales. De acuerdo con un comunicado, se decidió clausurar un 
predio ubicado en el ejido Jacinto Pat, en la carretera Tulum-Cobaá, donde 
el desarrollo promueve en redes sociales la venta de lotes residenciales con 
acceso a 10 cenotes. La autoridad federal encontró maquinaria de absorción 
de agua, así como tala de las especies protegidas de palma Chit, especie 
protegida por Semarnat. Se informó que dicha máquina implicó un daño a 
la biodiversidad y al medio ambiente, por remoción de vegetación, así como 
uso de suelo no forestal, por lo que el inmueble quedó bajo custodia de la 
Guardia Nacional. Durante el operativo participaron elementos de la 
Guardia Nacional, Fiscalía General del Estado, Policía Estatal de Quintana 
Roo, así como de la Profepa, entre otras autoridades. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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